

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 11 au 18 octobre 2024

Actualités macroéconomiques

L'inflation s'établit à 1,6% en septembre

L'inflation augmente de 1,6% en glissement annuel en septembre, après une hausse de 2,0% en août. Il s'agit de la plus faible augmentation depuis février 2021. Ce ralentissement s'explique essentiellement par une baisse des prix de l'essence (-10,7% en septembre). La croissance des prix des loyers a également ralenti au cours du mois de septembre (+8,2% en glissement annuel contre 8,9% en août) alors que l'inflation alimentaire enregistre un taux de croissance identique à celui d'août (2,4%). Le ralentissement global de l'inflation doit cependant être relativisé : les prix sont toujours supérieurs de 12,7% à ceux observés en septembre 2021.

Les inégalités de revenu atteignent un sommet au deuxième trimestre 2024

Selon Statistique Canada, les inégalités de revenus se sont accrues au deuxième trimestre 2024. Les ménages les moins aisés continuent à éprouver des difficultés alors que les 20% des personnes aux revenus les plus élevés ont connu la plus forte augmentation de leur part de revenu disponible, grâce notamment aux gains liés aux taux d'intérêts élevés. 20 % des Canadiens les plus fortunés détiennent plus des deux tiers de la richesse du pays, soit en moyenne 3,4 millions de dollars par ménage alors que les 40 % de Canadiens les moins fortunés ne représentent que 2,8 % de la richesse du pays.

Le gouvernement fédéral verse une Remise sur le carbone majorée

La Remise canadienne sur le carbone est versée trimestriellement aux ménages pour compenser la taxe carbone appliquée aux produits polluants et éviter que son poids ne repose sur les consommateurs. Le montant de la remise varie en fonction de la taille du ménage et de la province. Ce trimestre, les résidents ruraux percevront une remise trimestrielle augmentée de 20%, ainsi qu'un paiement rétroactif de 10% pour avril et juillet. Cette mesure, mise en place par les libéraux, est critiquée par les conservateurs, qui font ouvertement campagne sur la suppression de cette composante de la taxation carbone au Canada.

Le gouvernement adopte une loi pour une première phase d'un régime national et universel d'assurance médicaments

La Loi concernant l'assurance médicaments, qui prévoit un accès universel aux médicaments contre le diabète et aux contraceptifs, a reçu la sanction royale cette semaine. Cette loi est présentée comme une première étape vers un régime national et universel d'assurance médicaments. La loi entrée en vigueur exige que l'Agence des médicaments du Canada crée une liste de médicaments essentiels pour guider l'élaboration d'une liste nationale de médicaments assurés, qu'elle instaure une stratégie nationale d'achat en vrac dans le but

de diminuer le prix des médicaments ainsi qu'une stratégie pancanadienne sur l'usage approprié des médicaments d'ordonnance.

Le taux de chômage enregistre une légère baisse en septembre

Le taux de chômage a diminué pour la première fois depuis janvier (-0,1% en variation mensuelle) pour s'établir à 6,5% en septembre.

Entreprises

French Bee ouvre une liaison aérienne Paris Montréal

Le transporteur aérien français French Bee, spécialiste des vols long-courriers à bas coût, se lance sur la liaison Paris-Montréal. L'entreprise entend se démarquer de la concurrence en proposant des tarifs exceptionnellement bas, avec un premier prix à 430 CAD (287€) l'aller-retour. Filiale du Groupe Dubreuil créée en 2016, French Bee exploite quatre Airbus 350-900, qu'elle compte utiliser pour cette liaison Canada-France. Déjà présente aux Etats-Unis, l'entreprise inaugure ainsi sa présence sur le marché canadien. Le premier vol devrait avoir lieu le 30 avril 2025.

Une entreprise torontoise signe un partenariat avec l'ESA

L'Agence spatiale canadienne a annoncé au Congrès international d'aéronautique que l'entreprise Kepler Communications, basée à Toronto, avait été choisie comme maître d'œuvre de la mission HyDRON-DS de l'Agence spatiale européenne (ESA). L'entreprise sera chargée de fournir aux utilisateurs gouvernementaux et commerciaux une connexion internet ultraperformante, au moyen de télécommunications par laser. Depuis 1979, le Canada est le seul Etat coopérant non européen de l'ESA.

Un nouveau projet éolien au Québec

Hydro-Québec et l'Alliance de l'énergie de l'Est ont conclu une entente de partenariat pour le développement d'un nouveau parc éolien d'environ 1 000 mégawatts dans le sud-ouest du Bas-Saint-Laurent. Ce nouveau projet s'étendra sur une superficie de plus de 700km² ; le coût de sa mise en œuvre pourrait atteindre 3 Md CAD (2 Md€), avec une mise en

Cette diminution est surtout attribuable à la baisse du taux de chômage chez les jeunes de 15 à 24 ans (diminution d'un point de pourcentage par rapport à août). Malgré cette baisse, le taux de chômage des jeunes reste supérieur de 2,8% au taux de chômage observé un an plus tôt. Le chômage a également diminué chez les personnes âgées de 55 ans et plus (-0,2 points de pourcentage) pour atteindre 4,9% en septembre.

service prévue pour 2030. Ce projet, après celui de 3 000 MW annoncé par la société d'Etat au Saguenay-Lac-Saint-Jean en juillet dernier, s'inscrit dans le cadre du plan d'Hydro-Québec visant à ajouter 10 000 MW d'énergie éolienne à son réseau d'ici 2035.

Les frais de cartes de crédit baissent pour les PME

A la suite de l'entente conclue entre le gouvernement canadien et Visa et Mastercard en 2023, les PME dont les transactions ne dépassent pas 300 000 CAD en ventes annuelles avec Visa et 175 000 CAD avec Mastercard obtiendront une réduction des frais pouvant atteindre 27%. Selon la Fédération canadienne de l'entreprise indépendante (FCEI), plus de 60% de ses 97 000 membres sont concernés par ces réductions. Alors que la FCEI tente à présent de s'assurer que les économies réalisées par les plateformes de paiement seront bien transférées aux PME, la plateforme de paiement Stripe a quant à elle déjà annoncé qu'elle ne répercuterait pas cette réduction sur ses tarifs, invoquant une hausse de ses coûts.

Les employés de la SAQ en grève

Ce jeudi 17 octobre, les employés de la Société des alcools du Québec (SAQ), par le biais du Syndicat des employés de magasins et de bureaux (SEMB), ont déclenché une grève d'une journée. Sans convention collective depuis mars 2023, les revendications des travailleurs concernent notamment la mise en place de salaires planchers, la bonification du programme d'assurance collective et la hausse des salaires : la SAQ est prête à accorder une hausse de 16,5% sur 6 ans tandis que le syndicat demande une hausse de 18% sur 3 ans, indexée sur l'inflation.

L'agenda économique de la semaine passée

| Indicateur | Résultats |
|--|-------------------------------------|
| Indice des prix à la consommation pour le mois de septembre | 1,6% contre 2% le mois précédent |
| Taux de variation des ventes de gros d'un mois sur l'autre pour le mois d'août | -0,6% contre une prévision de -1,1% |
| Investissements de portefeuille canadiens dans des titres étrangers au mois d'août | 12,34 Md CAD |
| Investissements de portefeuille étrangers dans des titres canadiens au mois d'août | 9,97 Md CAD |

Les résultats économiques de la semaine prochaine

| Indicateur | Date de publication |
|--|---------------------|
| Indice des prix des produits industriels pour le mois de septembre | 22 octobre |
| Décision de politique monétaire de la Banque du Canada | 23 octobre |
| Ventes de détail pour le mois d'août | 25 octobre |
| Indice des prix des logements neufs pour le mois de septembre | 25 octobre |

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)